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Повысить роль кафедры 
рэлитэкономии в воспитательной

Примем антквнсе у ш к е  в рабств X кгучно-ш ш сской
студенческой конференции!

☆ ☆ ☆

Со 2 по 16 апреля будет проходить X сту
денческая каучно-техннчгшеая конференция. 
Открытие конференции состоится 2 апреля, в 
8 часов вечера, в актовом зале института.

НА ФАКУЛЬТЕТАХ БУДУТ РАБОТАТЬ 
СЕКЦИИ:

1. Социально-экономических наук.
2. Геологоразведочная.
3. Горноэксплуатационная.
4. Горно-механическая.
5. Механическая.
6. Обогащения и брикетирования углей.

★ ★

7. Радиотехническая.
8. Химико-технологическая
9. Гидротехническая.

10. Физическая.
11. Электромеханическая.
12. Энергетическая. •
13. Высших инженерных курсов.

Секции будут работать согласно программе 
конференции.

Заключительное пленарное заседание со
стоится 16 апреля.

ОРГКОМИТЕТ.

Не все каф едры Первокурсники могут работать в НСО

работе среди студентов р у ко в о д я т  работ ой Сложилось неправильное 
мнение, что студенты младших

ным исследованиям по новей
шим методам анализа.

Коммунистическая партия и 
Советское правительство тре
буют от высшей школы под
готовки политически закален

ных, квалифицированных спе- 
щалистов, умеющих применять 
марксистско-ленинскую теорию 
для решения практических во
просов. Большая ответствен
ность за политическое воспита
ние студентов возлагается на 
кафедры общественных наук, в 
том числе на преподавателей 
кафедры политической эконо
мии.

Решающую роль в воспита
тельной работе играет учебный 
процесс, в ходе которого фор
мируется марксистское миро
воззрение у студентов. Но вос
питательная работа этим не 
ограничивается. Личным при
мером, безупречной дисципли
ной, нетерпимостью к недо
статкам, высокой требователь
ностью преподаватель воспи
тывает в студентах коммуни
стическое отношение к труду, 
дисциплинированность, любовь 
к науке. Высокой справедли- 

. вой требовательностью к сту
дентам и нетерпимостью ко 
всякого рода нарушениям тру
довой дисциплины отличается 
преподаватель кафедры т. Ка
закевич Д. М. Примером 
исключительно добросовестно
го отношения к труду и дисци
плинированности служит для 
студентов ассистент Мельнико
ва Г. П.

Что касается воспитательной 
работы во внеурочное время, 
то таковая преподавателями ка
федры почти не ведется, если 
не считать коротких бесед во

время перерывов между заня
тиями . Лишь преподаватель 
Елов А. И. чаще бывает среди 
студентов, беседует с ними.

На кафедре из года в год 
планируется работа студенче
ского научного кружка, посе
щение преподавателями студен
ческих общежитий, чтение лек
ций на воспитательные темы 
и т. д., но дальше планирова
ния дело не идет. Студенче
ский кружок фактически не ра
ботает, лекции, читаемые в 
общежитиях, студентами не 
посещаются, так как темы 
их со студентами и их общест
венными организациями не 
согласовываются. Так, поч
ти никто не пришел на бе
седу зав. кафедрой политэконо
мии П. 3. Захарова о Всесо
юзной сельскохозяйственной 
выставке.

Партийная группа кафедры 
(парторг И. Д. Власов) не ру
ководит всей воспитательной 
работой кафедры, да и сам 
т. Власов только в последнее 
время стал принимать участие 
хотя бы в планировании этой 
работы.

Не произошло каких-либо 
изменений и после того, как 
партийное собрание кафедр 
общественных наук специально 
обсудило вопрос о формах и 
методах воспитательной рабо
ты, приняло решение. Конт
роль же за выполнением этого 
решения не осуществляется.

Задача работников кафедры 
политэкономии — резко повы
сить уровень политико-воспита
тельной работы среди студен
тов.

н р у ш ко в
Интересная научно-исследо

вательская работа ведется 
студентами механического фа
культета на кафедре станков 
и резания металлов. Под руко
водством преподавателя Ю. А. 
Розенберга второй год работают 
студенты Баганов и Кудрявцев, 
изучающие качество поверх
ности при обработке чугуна.

Вместе с аспирантом П. Н. 
Обуховым студенты Козлов и 
Киселев занимаются исследова
нием чистоты и наклейки по
верхности при обработке метал
лов резцом Колесова.

На кафедре двигателей внут
реннего сгорания студент Дауд- 
рих работает над вопросом пе
ревода газового двигателя на 
жидкое топливо. На предстоя
щей конференции он выступит 
с двумя докладами.

Но не все кафедры сумели 
организовать у себя творческие 
занятия студентов. Совет НСО 
факультета до сих пор не мо
жет вовлечь студентов в работу 
при кафедрах технологии ма
шиностроения, сварки, сопро
тивления материалов, приклад
ной механики. Да и сами руко
водители этих кафедр не за
интересовали студентов. Совсем 
не принимают участия в работе 
НСО студенты младших курсов.

Совету НСО необходимо про
явить большую настойчивость 
и энергию для того, чтобы в 
дальнейшем студенты активно 
участвовали в работе научно- 
технических кружков.

Г. КИСЕЛЕВ, 
студент механического 

факультета.

Совещание в Кемерово
По инициативе Института 

горного дела Академии наук 
СССР, Министерства угольной 
промышленности СССР и Ке
меровского областного отделе
ния Всесоюзного научного ин
женерно- технического горного 
общества в г. Кемерово с 21 
по 24 февраля с/г. состоялось 
совещание по вопросам разра
ботки мощных крутопадающих 
угольных пластов с закладкой 
в Кузбассе.

В работе совещания приня
ли участке работники Института 
горного дела АН СССР, Ми
нистерства угольной промыш
ленности СССР, сотрудники 
Западно-Сибирского филиала 
АН СССР, Кузнецкого филиа
ла «Гипроуглемаша», научные 
работники Ленинградского, 
Свердловского, Кемеровского 
горных институтов, горных 
факультетов Томского поли
технического института и 
работники шахт и трестов 
комбината «Кузбассуголь» :— 
члены ВНИИТО-горное, всего 
свыше 300 человек.

На совещании было заслу
шано 20 докладов. В прениях 
выступило 30 человек. Все до
клады и выступления были по
священы состоянию и задачам 
разработки мощных крутопа
дающих угольных пластов с 
закладкой. Особо следует отме
тить доклад проф. доктора 
А. П. Судоплатова, посвящен
ный вопросам совершенствова
ния методов и систем разработ
ки мощных крутопадающих 
пластов, а также доклады кан
дидата технических наук

В. Ф. Парусимова «Новый 
метод подготовки выемочных 
полей», доктора технических 
наук Мучника «Состояние и 
перспективы гидромеханичес
кой добычи угля в Кузбассе», 
члена-ко|рреспондента АН
СССР А. О. Спиваковского 
«Основные вопросы закладоч
ных работ», профессора докто
ра Н. А. Чинакала «Перспекти
вы совершенствования щитовой 
системы разработки», профес
сора Т. Ф. Горбачева «Предло
жения новой комбинированной 
системы разработки мощных 
:угольных пластов».

Совещанием уделено боль
шое внимание неудовлетвори
тельному состоянию систем 
разработки мощных крутопада
ющих пластов с закладкой и 
недостаточному финансирова
нию научно-исследовательских 
работ по совершенствованию 
методов и систем разработки.

Рекомендовано также про
вести опытную проверку в 
производственных условиях но
вого метода подготовки выемоч- 
,ных полей (предложение 
В. Ф. Парусимова), комбиниро
ванной системы разработки 
(предложение Т. Ф. Горбачева, 
В. Ф. Парусимова и Н. П. Но
викова) и других предложений, 
направленных на совершенст
вование методов и систем раз
работки.

Заслушан проект сводного 
плана научно-исследователь
ских работ на ближайшие 3 
года по вопросам разработки 
мощных угольных пластов с 
закладкой в Кузбассе, . состав

ленный Институтом горного де
ла АН СССР. Горными факуль
тетами нашего института наме
чено выполнение свыше 20 тем, 
совещание одобрило этот про
ект плана. В ближайшее время 
должно быть внесено уточнение 
в распределение тем между 
исполнителями.

Отмечена необходимость во
зобновления издания специаль
ного местного журнала для ос
вещения вопросов разработки 
месторождений Кузбасса.

В работе данного совещания 
от нашего института приняли 
участие проф. доктор Д. А. 
Стрельников, доц. Н. Г. Капу
стин, доц. В. В. Проскурин, 
доц. Н. И. Залетин. ст. ^ препо
даватель А. Д. Козюбенко, 
аспиранты В. П. Маштаков, 
Ю. А. Рыжков, Г. Е. Посохов 
и Г. Н. Грицко.

Такое широкое участие на
учных работников ГЭФ нашего 
института в работе совещаний 
и конференций, посвященных 
вопросам разработки месторож
дений Кузбасса, надо только 
приветствовать и пожелать, 
чтобы и впредь они принимали 
участие в работе таких - сове
щаний.

Особо важно, чтобы научные 
работники всего нашего инсти
тута в 1955 г. активно включи
лись в помощь Кузбассу, учи
тывая его большое государ- 
ственнсе значение.

В. МАШТАКОВ, 
аспирант.

курсов не могут принимать 
участия в работе кружков 
НСО. Пример работы крушь 
ка при кафедре аналити
ческой химии (руководитель 
зав. кафедрой доцент М. Э. 
Эфенди) показал, что студенты 
младших курсов могут плодо
творно и с большим интересом 
заниматься научно-исследова
тельской работой.

На предстоящую конферен
цию здесь выносится 12 докла
дов, являющихся результатом 
изучения новейшей периодиче
ской отечественной и зарубеж
ной литературы по аналитиче
ской химии, эксперименталь-

*
*

Многие студенты-геологи едет 
лают доклады по материалам 
производственной практики. 
Лучшими из них являются до
клады студентов В. Демидова

Особый интерес представля
ют работы студента А. Ф. Ани
щенко «Новый метод определе
ния роданидов», Лиховидовой 
В. П. «Новай дробная реакция 
на кобальт», Савенко В. А. 
«Новый способ определения 
марганца» и другие.

Кружок активно готовится к 
конференции. Над многими те
мами члены кружка будут про
должать работать и в последу
ющие годы.

Н. ГАВРИКОВ,
староста кружка аналити

ческой химии, студент 
563-й группы.

и Н. Толоконникова (руководи
тель доц. П. А. Удодов), 
Ф. Чернова ( руководитель асо. 
Ю. П. Казанский).

Научно-техническая 
конференция механического 

факультета
С 15 по 19 марта в акто

вом зале института проходила 
| научно-техническая конферен- 
! 1щя механического факультета.
| Организационный комитет кон
ференции признал целесообраз- 

! ным всю работу провести на 
, пленарных заседаниях и отка
заться от создания отдельных 
секций. Такой порядок предо
ставлял возможность участни
кам конференции присутство
вать на всех интересующих их 
докладах.

Участие в конференции при
няли все кафедры факультета. 
Наибольшее число докладов 
было представлено кафедрами 
металловедения и термообра- 

| ботки (зав. кафедрой проф. До- 
бровидов А. Н.) и станков и 
резания металлов (зав. кафед
рой проф. Розенберг А. М.). 
Лишь по одному докладу по
ступило от кафедр прикладной 
механики, сварочного производ
ства, теоретической механики и 
технологии металлов. На кон
ференции было решено заслу
шать 15 из 32 представленных 
в оргкомитет докладов.

Наибольший интерес присут
ствующих вызвали работы ст. 
преподавателя Дощинского 
Г. А. «Теория предельного уп
ругого состояния», доц. Коня
хина И. Р. «Деформация сдви
га при трении покоя» (кафедра 
сопротивления материалов), 
асе. Болгова А. Т. «Силы, 
демпфирующие крутильные ко
лебания валов ДВС» (кафедра 
автомобилей и тракторов) и 
доклад доц. Варлакова В. Д. 
«Вопросы технологии обработ
ки и прочности» (кафедра тех
нологии машиностроения).

Зам. директора института по 
научно-исследовательской рабо
те проф. Нечаев В. К. остано
вился в своем выступлении на 
требованиях, которым должна 
удовлетворять современная на
учная работа. Присутствовав
шие на заключительном заседа
нии инженеры завода «Мано

метр» отметили в своих выступ
лениях значение работы «Вы
равнивание шкалы центробеж
ного тахометра», выполненной 
ассистентом кафедры при
кладной механики Туркиным 
В. В. Работники завода пред
ложили кафедре продолжить 
совместную работу по исследо
ванию точности выпускаемых 
заводом приборов. Представи
тели заводов ТЭМЗа и др., 
доклады которых первоначаль
но были включены в програм
му конференции, не смогли, к 
сожалению, участвовать в рабо
те конференции. Все 12 работ, 
обсуждавшихся на конферен
ции, были одобрены и 8 из 
них рекомендованы к опубли
кованию в «Известиях ТПИ».

Организацию конференции 
нельзя считать удовлетвори
тельной. Обращает на себя 
внимание весьма ограниченное 
число участников конференции. 
Ни на одном из заседаний чи
сло присутствовавших не пре
вышало пятидесяти человек, в 
то время как в прошлом году 
оно достигало двухсот человек.

Учитывая опыт прошедшей 
конференции, следует лучше 
готовиться к их проведению. 
Программа конференции долж
на быть разослана на 
кафедры факультета зара
нее, а не в последний день. 
Декан факультета обязан 
привлечь к участию в кон
ференции не только препода
вателей, но и студентов 
старших курсов, которых 
в этом году мы не видели 
на заседаниях. Безусловно сле
дует требовать от докладчиков 
представления тезисов докла
дов, чтобы дать возможность 
всем участникам ознакомить
ся с ними. Это будет спо
собствовать глубокому обсужде
нию докладов и сделает конфе
ренцию более оживленной и со
держательной.

И. КИСЕНКО,.
В. БЕЛЬТЮКОВ.
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В ч а с ы з а н я т и й
(По материалам рейдовой бригады)

•  •  •

ЗОЛОТИСТОЕ мартовское 
утро. Легкий туман, бодрящая 
свежесть ветерка. Вот-вот за
капают крупные слезы ледяных 
сосулек.

Сегодня мы наметили побы
вать в общежитиях и на заня
тиях у химиков.

Десятый час утра. Подходим 
к общежитию Студгородка, 
дом № 10.

Вначале решили зайти в 
комнату № 3, где живет полит
рук общежития Любочкин. 
Нам не удалось пожелать ему 
доброго утра — его застали 

-мы еще в постели.
Комната Кв 6. Сладким сном 

спит лучший конькобежец 
ХТФ Т. Маслов. В комнате 
Ха 7 мы вовсе нашли мертвое

щ т т ш ш

Т. Маслов сладко спал..
царство. Спали все: Кирса
нов В., Динельт В.. Синицын 
В., Дагаев В., Назаров В.

Нам сказали, что в комнате 
№ 25 живет сильнейший спорт
смен института В. Плотников. 
Может быть, он по-настоящему 
чувствует приближение весны, 
давно уже встал, сделал гим
настику и со свежими силами 
сел заниматься? Ничуть не бы
вало! Спит!

Спали и дипломники 24-й 
комнаты • Касьянов Р., Лагерев 
В., Пехтелев В., Сащенко И., 
которые, по словам Касьянова, 
не успели еще проснуться пос
ле побудки, а было уже 9.30... 
Пожелав им приятного сна, мы 
тихо удалились.

V
УГЛУБИВШИСЬ в чтение, 

не заметил нашего прихода 
дежурный общежития по 
ул. Усова, 17, Юшманов А. 
(группа 424). Видимо, правила 
для дежурного, висевшие ря
дом с ним, его не касались.

Несмотря на то, что было

10 часов утра, любителей дол
го поспать мы нашли и здесь 
(Бошков А., Федчинов В., Пер- 
вов Б.).

Особо неприятное впечатле
ние оставила у нас комната 
дипломников Солобаева и Ти
мофеева. Она похожа скорее на 
«курилку» с окурками на столе 
и на полу. Страшный беспоря
док был и в комнате 426: за
пущенность и грязь, шторы 
давно не стираны, картина 
криво висит на одном гвозди
ке, вещи разбросаны. Кажется, 
что живущие здесь чувствуют 
себя временными гостями, го
товыми в любую минуту бро
сить все и уйти.

Лишь в комнате № 206 мы 
нашли полный порядок. Сту

денты вместо со старо
стой комнаты В. Не- 
хаевьш. принялись уже 
за выполнение домаш
них заданий. Не удиви
тельно поэтому, что 
все жильцы этой ком
наты прошедшую сес
сию сдали только на 
повышенные оценки.

V
КАК ОБЫЧНО,

перед началом лекции 
шумно: кто просматри
вает предыдущую лек
цию, кто читает газе
ту, кто переговаривает
ся с соседом, а вот 
Константин Иванов, 
очевидно, вспомнив 

детство, пускает «зайчики».
Но вот прозвенел второй 

звонок. Началась лекция. Все 
сосредоточенно слушают, дела
ют записи, сверяясь с доской. 
Лекция интересная. Легко за
писывать за таким лектором, 
как Ходалевич Г. Н. Только 
Константина, видимо, мало ин
тересует лекция. Правда, он 
что-то пишет, не переставая 
пускать «зайчиков» и играть 
форточкой...

В развлечениях Иванов не 
одинок. На предпоследнем ряду 
студентка 534-1 группы Бело- 
конова, слегка наклонившись и 
зажав руками голову, углуби
лась в изучение теоретической 
механики. Ей никто и ничто не 
мешает: ни лектор, ни соседка, 
напомнившая о лекции. Инте
ресно, чем она займется на 
лекции по теоретической меха
нике? Не химией ли?

Прозвенел звонок, возвестив
ший о конце первого часа. Сту
денты выходят из аудитории. 
Под общий шумок, зажав шап

ку подмышкой, студент Степу- 
ра робко пробирается в ауди
торию. Он опоздал на первый 
час., очень уж далеко от ново
го горного корпуса до химиче
ского...

На лекции отсутствовало не
сколько человек. Нас заинте
ресовало: где они и чем за
нимаются? Оказалось, что сту
дентка Муштаева делает «об
ход» магазинов. У студента Вы- 
ропаева «заболели зубы», хотя 
через некоторое время его 
можно было видеть в здоровом 
виде и в весьма приподнятом 
настроении.

НА ЛЕКЦИИ по термодина
мике у студентов II курса 
ХТФ произошел курьезный 
случай. Старосты групп пода
ли лектору сведения о сто
процентной посещаемости, а 
при перекличке оказалось, что в 
каждой группе по нескольку 
человек отсутствует. И это не 
первый случай. Неужели ста
росты групп, покрывая про
гульщиков, хотят добиться осо
бого расположения товарищей?

Поэтому не удивительно ви
деть, как, забравшись подаль
ше от преподавателя, студент
ка Калашникова со скучающим 
видом читает книгу. Но и кни
га занимает ее внимание не 
долго. Устав читать, она пы
тается что-то записывать, но 
тщетно...сон одолевает ее, она 
засыпает.

Не писал конспект и студент 
Долматов, а студент Пушкарев 
занимался переводом иностран
ного текста.

Из посещения общежитий и 
лекций мы пришли к убежде
нию, что многие студенты не 
организовали по-настоящему 
свой быт, работу и отдых, что 
они тратят массу времени со
вершенно непроизводительно, 
что дисциплина и культура от
дельных студентов оставляют 
желать много лучшего.

Материал под

готовили О. Ба

рышев, Г. Гусе

ва, В. Ероховец,

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

„Есть еще слабышевы“
Вы спрашиваете о Сергее 

Олейникове? К сожалению, он 
не понял трезвой критики това
рищей. Он все истолковал по- 
своему. Да, девушкам он не 
грубит, к преподавателям раз
вязно не обращается... но это 
ему не трудно: он попросту не 
ходит на занятия, за исключе

нием практических.
И вы думаете он чем-ни

будь занят? Нет. Он пребы
вает в «медвежьей спячке», ко
торая, увы, к хорошему не при
ведет.

На групповом собрании на 
вопрос, почему он не посещает 
лекции, Олейников отвечает: 
«Болею». — А как же ты на

практических в этот день был?
В ответ Олейников усме

хается. Ему, видите ли, смешно. 
А здесь не смешно, а обид
но за человека, который так 
и не понял, что мы ему не 
враги, ничего плохого не же
лаем.

В первых числах апреля в 
группе будет комсомольское 
собрание по вопросу посещае
мости и успеваемости. Тогда 
увидим, исправляется ли Сер
гей, чтобы был снят выговор 
(надо же, наконец, ему понять, 
что от такого выговора 
исключения из комсомола — 
один шаг!).

Г. ПОПОВА, 
секретарь бюро группы.

«ВлюбленнЫ й к о м м е р с а н т »
На групповом комсомольском 

собрании внимательно выслу
шали Меняева, который, прав
да запутанно, пытался оправ
дать свой поступок «большими 
чувствами», не разделенными 
возлюбленной, боязнью, что она 
когда-нибудь посмеется над 
ним.

Все его доводы и объяснения 
говорят лишь о том, что Мв“ 
няев не понял всей нелепости 
своего поступка.

В своих выступлениях това
рищи по группе старались убе
дить Алексея в неправильности 
его поступка. Пусть даже де
вушка не права в своих отно
шениях к нему, но это нисколь- 

(о не оправдывает его, Меняе

ва. Его поведение недостойно 
советского юноши. В нашей 
стране любовь не покупается и 
не продается, и поступок Алек

сея говорит о пережитках капи- 
ализма.

Группа резко осудила пове
дение товарища. После товари
щеской критики Алексей при
знал себя неправым.

Но и поведение студентки 
Злобиной К. наша группа счи
тает также неправильным, за- 
служивающим осуждения: Мы
просим группу, в которой учит
ся Злобина, высказать на стра
ницах газеты свое мнение по 
этому вопросу.

Н. БАРАНОВА, 
комсорг группы 333.

Башкатов

Не Степуру ли ждет такси?..

П О П Р А В К И
© В № 10 нашей газеты от 

15 марта с. г. допущена ошиб
ка. В фельетоне «Борьба за 
успеваемость» в первом абзаце 
следует читать: «...в группу
334-П» и далее по тексту.

© В прошлом номере нашей 
газеты (№ 11) гю вине совета 
НСО института допущена ошиб
ка. В статье «Больше внима
ния научно-исследовательской 
работе студентов» в конце пя
того абзаца следует читать: 
«...интересные доклады студен
тов Бурдова Г. П., Мельнико
вой Е. Д., Опариной М. Р.» и 
далее по тексту.

Студенты же Савенко В А.. 
Гавриков Н. Р., Лиховидова 
В. Л., Анищенко А. Ф. ра
ботают в кружке при кафедре 
аналитической химии под руко
водством доцента Эфенди М. Э.

ИЗ И С ТО Р И И И Н С Т И Т У ТА

Федор Эдуардович Молин
Кафедра математики — одна 

из старейших в институте. Од
ному из преподавателей кафед
ры — Владимиру Николаевичу 
Некрасову — выпала почетная 
роль, — 22 октября 1900 г. он 
прочитал первую лекцию в сте
нах института по аналитиче
ской геометрии, с которой и на
чалась учебная жизнь в Том
ском политехническом институ
те (в то время Томский техно
логический институт). Заведую
щим кафедрой в то время был 
Федор Эдуардович Молин, вид
нейший ученый того времени.

Федор Эдуардович Молин 
родился 29 августа 1861 г. в 
Литве. В 1879 г. окончил гу
бернскую гимназию в Риге. В 
1880 г. поступил на физико-ма
тематический факультет в Юрь
евский университет, который и 
окончил в 1883 г., получив
звание кандидата астрономиче
ских наук за диссертацию, по
священную определению эле
ментов кометы 1880. Эта рабо
та была напечатана в 1883 г. 
В этом же году Ф. Э. Молин 
поступил в Лейпцигский уни
верситет для получения специ
альных знаний по математике. 
По возвращении из-за границы 
весной 1885 г. сдал магистер
ский экзамен по математике,

осенью того же года получил 
степень магистра и в том же го
ду был избран доцентом мате
матики Юрьевского универси
тета.

В это время Ф. Э. Молин 
усиленно занимается теорией 
эллиптических функций и во
просами алгебры, а позднее — 
теорией гиперкомплексных чи
сел и теорией групп. По дан
ным вопросам им было опубли
ковано семь работ, наиболее 
крупными из которых явились: 
«О системах высших комплекс
ных чисел» и «Об инвариан
тах линейных групп подстано
вок». Первая из них, явившая
ся его докторской диссертаци
ей, представляет собой весьма 
солидную монографию по тео
рии гиперкомплексных чисел.

Новые понятия, введенные 
Ф. Э. Молиным, а также полу
ченные им здесь весьма важ
ные общие результаты выдви
гают его как ученого с миро
вым именем и делают его осно
вателем гиперкомплексных чи
сел, что неоднократно отмеча
лось такими математиками, как 
Фробениус и Софус Ли. Эти 
работы стали базой для даль
нейших исследований других 
математиков и физиков.

В январе 1901 г. Молин 
прибыл в Томск и всецело 
отдался преподаванию высшей 
математики в Томском техноло
гическом институте. Он подго
товляет и выпускает свой курс 
по математическому анализу. В 
первый год этот труд был из
дан литографским способом, 
впоследствии — в печатном ви
де. Большой заслугой Молина 
является организация регуляр
ного студенческого практикума 
по математике. Исключительное 
внимание уделяет он созданию 
математической библиотеки и 
математического кабинета при 
Томском технологическом ин
ституте.

Профессор Ф. М. Молин не 
был простым кабинетным уче
ным, наоборот, он живо инте
ресовался всеми вопросами 
общественной жизни страны. 
После революции 1905 г., ко
гда из Томского технологи
ческого института были 
высланы прогрессивно на
строенные преподаватели вме
сте с директором института 
Е. Л. Зубашевым, совет ТТИ 
решил послать депутацию в
С.-Петербург, чтобы добиться 
возвращения в Томск выслан
ных преподавателей и директо
ра института. Эта делегация во 
главе с Молиным добилась ре
шения о возвращении выслан
ных преподавателей в Томск и 
восстановлении их на работе в 
ТТИ.

Всем известна была его со-

; лидарность с революционным 
I движением студенчества в то 
время. В 1911 г., например, во 
всех газетах было напечатано 
о его поведении во время сту
денческой забастовки. В этом 
же году он был уволен из ин
ститута и до 1917 г. работал 
только частным образом. Совет 
института прилагал большие 
усилия, чтобы убедить мини
стерство-, ввиду исключитель
ной важности читаемых проф. 
Молиным предметов, оставить 
его на работе в институте. Но 
никакие доводы, никакие прось
бы не могли убедить царское 
правительство по отношению к 
неугодному ему ученому, уче
ному с мировым именем, поль
зующемуся безграничным ува
жением всего коллектива науч
ных работников и студенчест
ва.

Любовь студенчества проф. 
Молин завоевал своим чутким 
отношением к студентам, сво
им искренним желанием по
мочь им разобраться в самых 
трудных вопросах. Так, первый 
слушатель его лекций проф. 
Иннокентий Николаевич Бута
ков в своих воспоминаниях от
мечает: «Будучи студентом и
выполняя научную работу, мне 
пришлось обратиться за кон
сультацией к Федору Эдуардо
вичу Молину. Он меня пригла
сил на квартиру, где радушно 
принял и дал полную консуль
тацию по интересующему меня 
вопросу. Пользовались мы его

консультациями и при выпол
нении дипломных работ».

В 1917 г. после свержения 
царского правительства дирек
тор Томского технологического 
института по постановлению со
вета послал Федору Эдуардо
вичу приветствие и приглаше
ние к преподаванию высшей 
математики на правах внештат
ного профессора. Но при тех 
условиях, когда на высшую ма
тематику отводилось очень ма
ло часов, Ф. Э. Молин читать 
курс не соглашался. Он счи 
тал, что принятые в то время 
программы коверкают препода
вание высшей математики, и 
предлагал пересмотреть эти 
программы.

С 1918 г. Ф. Э. Молин 
переходит на работу в Томский 
государственный университет, 
где он проработал до 1941 г, В 
1934 г. Советское правительст
во присвоило ему высокое зва
ние заслуженного деятеля нау
ки.

Ф. Э. Молин умер в декаб
ре 1941 г. в городе Томске.

С. П. КУЗНЕЦОВ, 
зав. кафедрой высшей мате

матики,
Г. Л. КАЛИНИЧЕНКО, 

ассистент кафедры высшей 
математики.

Зам, редактора 
В. И. КЛЫКОВ.
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